
本日の議論を踏まえて

広島県の例のように、従来の施策があって、その上にナッジをどう活用す
るか検討することにより、施策全体の効果を高められるのではないか。
• （事務局注）ナッジかナッジ以外かの二元論で語ら

れることが多いが、ナッジ単独でうまくいく事例もない
わけではないが、伝統的な政策手法の実効性を高
めるために行動インサイトをいかに組み込むかが重要

ナッジのメッセージに対する市民や現場の受容性が重要。地域によって
どこまで許容可能かは異なってくるように思われる。また、災害時は緊急
事態であって、海外の事例では緊急性を認識してもらうために強めのメッ
セージが選択されることもあるが、平時では（強めのメッセージであるがゆ
えに）議論を呼ぶかもしれない。だからこそ、平時のうちにどのような場合
にどのような声掛けをするのか理解を求めるよう努めておくことが重要。

・以下は事前にいただいたご意見やそれを踏まえた事務局の案。。
・今後論点等を整理するに当たりご意見をお願いいたします。

Takeaway? 資料５


